

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Calle de Flores número 5
La correspondencia á la

ADMN.: FERIA, 6.

Orihuela 6 de Abril de 1905.

ACTUALIDAD

Como único tema de actualidad aquí en Orihuela, que interese hoy la atención de las gentes no hay otro más que el que proporcionan los detalles de ese crimen tan horrendo que se acaba de registrar en las crónicas de nuestra comarca.

Al desaparecer el desventurado Cayetano Mazón Rocamora, y notarse los trabajos que llevaba á efecto el Juzgado, la opinión se fijó algo en estos detalles é hizo comentarios, pero al pasar el tiempo se fué enfriando la curiosidad y ya casi no se hablaba del hombre desaparecido en Redóvan.

Hoy, á la vista del cuerpo putrefacto de esta víctima, mostrando patente el grave delito que se ha cometido, resurge el interés, arrecian los comentarios y crece la justa indignación contra su verdugo.

Pero, sobradamente comentado tenemos por nuestra parte el suceso, del cual seguimos dando noticias en otro lugar del modesto DIARIO.

Vamos ha seguir nuestra cotidiana conversación con sus lectores, sobre otro asunto, asunto que ya va preocupando seriamente á toda la opinión.

El tiempo sigue seco: únicamente á intervalos cubren el cielo algunas nubes que, como burlando á los labriegos, siguen su vertiginosa marcha por el espacio sin dejarnos una gota de agua, una lluvia bienhechora que calme la sed de los agostados campos.

Una esperanza nos queda; ayer publicamos los «Pronósticos del tiempo,» que quincenalmente hace en la prensa «Sfeijoó» y en ellos da aguas para esta región de Levante y Andaluza (las más castigadas por la sequía) desde hoy, desde el día 6. ¿Nos tocará alguna llovizna, algún rocío que esponje la tierra y

reanime los trigos?

Y si no, si aquí no dejan las nubes alguna parte de, en esta ocasión, preciosa y rica carga, aun podemos esperar, puesto que la Ciencia nos anuncia que desde el día 10 habrá lluvias generales, de las que, bien podemos esperar nuestra parte.

Que no se equivoque «Sfeijoó,» aunque se engañe luego... cada vez que anuncie tempestades y pedriscos.

De otro modo no sabemos en que ha de parar todo esto.

Las regiones andaluzas tocan ya los últimos extremos de la catástrofe, los sembrados se pierden mientras legiones de hambrientos, sin esperanzas de salvar la situación recorren los pueblos, escuálidos por el sufrimiento, exigiendo el pan que no encuentran con el esfuerzo de su trabajo.

* *

Antes de ayer, día 4, salió de Alicante para Orán el vapor «Tintoré»

En el marcharon á la Argelia muchos emigrantes españoles, en busca del trabajo y del pan que les falta en su patria.

La mayoría de los emigrantes son labradores de esta comarca, que acuden allí al empezar la época de la siega, regresando cuando terminan estas labores.

Muchos se han marchado ya haciéndose acompañar por sus esposas é hijos.

En el presente año ha de aumentar el número de emigrantes dadas las circunstancias porque atraviesan nuestros campos y la escases de trabajo que existe.

Por todo este mes son muchos los que se preparan á embarcarse para aquella colonia francesa de donde luego vuelven muy contentos, «con el pan del invierno,» como ellos dicen.

Después de todo es un remedio para el pobre bracero.

El que vá un año á la Argelia, repite muchos; y cuentan que les vá perfectamente y que cobran buenos jornales.

Hay quien con afectada indignación protesta de esto, afirmando que se restan brazos á la agricultura nacional.

¿Qué se restan? Pues á ver: ¿que se sumen y luego que venga el que se atreva á resolver el problema!

Muy tristes es ver marchar esos compatriotas á países extraños á pedirles el sustento á cambio de su sudor, pero si se quedan: ¿habrá quien les dé lo que allí les lleva con harto dolor de ellos mismos que dejan la «terruca» y con ella el corazón entero?

Lleven feliz viaje los honrados labriegos que van lejos de su patria en busca del trabajo y del sustento y les deseamos un regreso igualmente dichoso á la tierra en que nacieron.

Sensaciones

Dejad á los humanos corazones alimenten risueñas ilusiones, porque nunca mejor se pasa un sueño que cuando en él se tiene un grato ensueño.

A vista de su mágica esperanza osada mi ilusión á un bien se lanza; pero al ver que llegar hasta él no puede, medrosa y suspirante retrocede.

Siempre al ver asomar una sonrisa placentera á tu labio colorado, no sé por qué me acuerdo de la brisa bullendo entre las flores del granado.

Esquivo tu magnética mirada por temer que tus ojos seductores mi alma inflamable dejen incendiada con el fuego infernal de sus ardores. ¡Recuerdo aquella tarde de verano, que bajo del fructífero manzano y á la orilla del río te abrí con timidez el pecho mío!...

¿Deseas que te cuente mis amores?
No te los contaré porque no llores.

¡Si supieras, hermosa,
cuánta perla se esconde fulgurante
en los repliegues de este pecho amante,
no fueras para mí tan desdenosa!

El mayor de los males que he sufrido
es haberte querido.

La pérfida mintiendo me decía
que con todas sus fuerzas me adoraba;
más yo en cambio notaba
que con todas sus fuerzas lo fingía:
¡creyó que me engañaba y se engañaba!

De mí te burlas porque sufro y siento...
¿Qué sabes tú lo que es el sentimiento?

¿Cómo puedo olvidarte, dueño amado,
si ese rostro gracioso y hechicero
el ciego amor con su buril de acero
y de fuego en mi pecho lo ha grabado?

El creador, al hacer la mujer quiso
reunir con un infierno un paisaje.

No lo niegues... ¡si afirma tu mirada
que estás de cuerpo y alma enamorada!

Subiendo por la izquierda á la colina,
oculta entre ramaje y espesura
hay una fuente clara y cristalina,
donde apagó su sed con su frescura,
¡Murió!... Con melancólica amargura,
todas las tardes cuando el sol declina,
voy á la fuente y de su charca pura
sale y me lo recuerda hermosa ondina.

Con vehemente pasión los dos se amaron.
y luego se murieron;
pero un amor eterno se juraron
y así aun después de muertos se quisieron.

Yo sé por amarguísima experiencia
que el amigo mejor de los amigos,
se trueca por cualquier desavenencia
el peor enemigo entre enemigos.

En un tiempo juzgué con desvario
que el mayor de los males es quererte;
pero ahora he sabido, á pesar mío,
que es el mayor de todos, el hastío.
mil veces más terrible que la muerte,

Justo Garcia Soriano.

Enero de 1904.

Federación Agraria de Levante

Derechos arancelarios

El presidente de la Federación Agraria

ría de Levante D. Manuel Iranzo Benedito, nos remite la exposición que dirige la agricultura de Levante á la presidencia del Consejo de ministros con motivo de la reforma arancelaria, próxima á realizarse.

Es un estudio muy bien hecho en el que están condensadas y debidamente razonadas las justísimas aspiraciones de los agricultores levantinos.

A continuación insertamos el resumen de tan importante exposición:

«Resumidas quedan, Excmo. Sr., las aspiraciones de la agricultura de Levante; más puede decirse, las de la agricultura nacional. Justificado está que callase hasta ahora y devorase en silencio su abandono y desamparo. Ha creído al fin llegada la oportunidad de levantar la voz, saltando por encima de ritualismos informativos y de amaños procedimientos. Y á ello le animó, esencialmente, el haberse encargado de nuevo V. E. de la Presidencia del Consejo de ministros y el recuerdo de sus próximas pasadas iniciativas, de cuya orientación y criterio no es lícito suponer el desvío, sin inferir manifiesto agravio á la rectitud y justificación de V. E.

Decirse los primeros agricultores; calificar la propia política como la encaminada á reconstituir la economía nacional, y consentir derrotero tan equivocado cual el que lleva la arancelaria, fuera fragante é irrisoria contradicción de las palabras con los hechos.

La agricultura, el nexo total del haber público español, por patriotismo y por superior instinto de conservación y defensa, exigen que la reforma arancelaria no responda, como hasta aquí, á presión de intereses particulares, á requerimientos de comarcas determinadas y á «espontaneidades» de ciertos hombres, sino que sea reflejo fiel de una consciente y reflexiva conveniencia pública.

Por lo expuesto, Excmo. Señor, Suplicamos á V. E.

a) Que el Gobierno, de acuerdo con el criterio del art. 16 del Proyecto de ley de 21 de Octubre de 1903, concierne y presente, en el plazo más breve posible, á la aprobación de las Cortes, tratados de comercio y arreglos comerciales que extiendan nuestras relaciones

comerciales con el extranjero y faciliten el desarrollo de la producción y exportación nacionales.

b) Que el Gobierno rechace plano el dictamen y las bases de la ponencia de la Junta de aranceles y valoraciones, y proceda en cambio, de acuerdo con el criterio sustentado por el vocal presidente del Círculo de la Unión Mercantil de Madrid D. Constantino Rodríguez.

c) Que se reorganice, desde luego, la Junta de Aranceles y Valoraciones, dando en la misma á la agricultura la genuina é importante representación proporcional que le corresponde.

d) Que sea base obligada de toda reforma arancelaria, la exención de derechos de aduanas á los abonos y primeras materias para los mismos.— Valencia 12 de Febrero de 1905.— Por la Federación Agraria de Levante y la Cámara Agrícola Oficial de Valencia: el presidente, *Manuel Iranzo Benedito.*

EL CRIMEN DE REDOVAN

Muchos y muy variados son los comentarios que sobre este suceso, que ha logrado interesar tanto á las gentes, son los que se hacen y muchas más las fábulas que se inventan y corren por el vulgo, sobre los detalles de aquel incalificable asesinato.

Se dice que el día de autos concluía de merendar con algunos amigos el presunto asesino cuando llegó el interfecto, y que la mujer del primero no pudo presenciar el hecho por hallarse en Redóvan.

Sin embargo, muchos dudan, que Ferrer solo, pudiera hacer el enterramiento de su víctima y dejar tan bien terminada su obra que no quedara rastro alguno.

El crimen, como ya decíamos ayer, guarda gran analogía con los cometidos en Peñaflor por el francés Aldije y su complice Muñoz, y no sin fundamento nos ha hecho notar alguno, que quizá Ferrer se inspirase para consumar su delito en aquellos tristemente célebres criminales.

No se ha podido comprobar, que nosotros sepamos, con que arma acometería Ferrer á Cayetano, aunque se presume que fué un mazo, con el que le descargó el primer golpe en la nuca.

También hemos oído decir, que el presunto asesino debía una cuenta de semilla de cañamo á un corredor de esta ciudad, el cual habló con aquél un día de mercado en que se encontraron, reclamándole el dinero á lo que se mostró muy conforme Ferrer citando á su casa al corredor.

Este le hizo notar, que la semilla en cuestión se la había llevado de Orihuela y que era justo, que aquí la pagase, pero Ferrer insistió en que fuese allá, cosa que al fin realizó el primero presentándose en la barraca con el pedáneo, y entonces, recibió la contestación de que no había dinero.

Este es un detalle sin valor ninguno y que no puede tener nada de particular, pero que después de consumado el otro hecho, recuerda el corredor, preocupándole la insistencia de su deudor en pagarle en su casa.

De esta y otra índole circulan muchos datos, que nosotros reproducimos únicamente á título de curiosidad.

No ha parecido

Anoche corrieron con insistencia por nuestra población rumores de haber sido capturado el presunto asesino Manuel Galan Ferrer, en Barcelona, donde se supone que marchó.

A la hora presente no se sabe nada oficial de la captura.

Esta mañana

Seguía trabajando el juzgado en este importante sumario.

Los detenidos seguían incomunicados en los calabozos de la cárcel.

La opinión

Está indignadísima y vivamente interesada en la pronta captura del criminal.

Un rumor

De rumor público hemos oído decir, que un artillero, hijo del pueblo de Redóvan que ha venido con licencia, manifestó que había visto á Manuel Galan (a) Chulives en Barcelona,

Suposiciones

Se hacen muchos cálculos sobre el paradero y probable captura de «Chulives.»

Si está en Barcelona, debe andar escaso de fondos para emprender un largo viaje, pues en caso, debió robar únicamente al Cayetano el recibo de la deuda y si llevaba algún dinero más, que no podía ser mucho.

Luego el viaje y la estancia en Barcelona y el tiempo que estuvo aquí en la cárcel sin poder dedicarse á faenas que le proporcionaran algún dinero, habrán podido agotar sus recursos.

Si alguno le prestó dinero inocentemente para que huyera debe saberse y si no alguno conciente de lo que hacía, le facilitó recursos.

Si está en Orán, es más fácil que, marchara con el dinero escaso del pasaje y para dos ó tres días de estancia en aquella población francesa, puesto que empezando allí ahora la siega, no le será muy difícil salvar la situación del momento.

No sabemos, aunque lo es muy probable, que se pida su extradición, cosa que hoy se consigue más fácilmente.

En resumen: todos convienen en que «Chulives» no está muy lejos.

INFORMACION

Segun tenemos entendido, estan muy adelantados los trabajos que lleva á cabo la empresa de nuestro teatro en sus gestiones para contratar la compañía de zarzuela que ha de inaugurar la proxima temporada que comienza el domingo de Pascua de Resurrección.

Actualmente está encargado de formar compañía en Madrid donde se encuentra, don Valentin Garcia, artista muy querido del publico orcelitano.

Segun ha dicho el Sr. Garcia Alix, el decreto creando las Cámaras de compensacion se firmará por el rey enseguida.

Responde al propósito de restringir en el comercio la circulacion de los billetes, pues estos podran ser canjeados por letras.

Por ahora solo se ensayarán en Madrid y Barcelona.

Cree el ministro de Hacienda que el sistema, puesto en práctica hace tiempo en las grandes poblaciones bursátiles, se afianzará tambien en España.

En el «Boletín Oficial» se publica un edicto del Obispo de esta diócesis anunciando la provisión de un beneficiado en esta catedral, por defuncion de D. Pedro Maciá Torres.

Completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba, hemos saludado en esta redacción á nuestro buen amigo D. Manuel Rodríguez de Vera.

Nos complacemos de ello.

El centro de información comercial del ministerio de Estado ha publicado, la nota siguiente.

«El consul de España en Burdeos tiene la honra de prevenir al público que desconfie de las personas que soliciten su cooperación á su puestas Exposiciones internacionales que han de celebrarse en Burdeos, por tratarse de una estafa en gran escala practicada por ciertos individuos completamente desconocidos en esta ciudad.

En 1904 no ha habido Exposición internacional alguna en Burdeos, ni por el momento se tienen propósitos de celebrarla.

Burdeos 28 Marzo de 1905.—El Consul.—José Congoste.

Antes de anoche dió una velada con su magnífico orquestadeón en el Café Modernista, el notable músico é ilusionista Sr. Fernández Zamora, el cual hizo también algunos escogidos trabajos de prestidigitación.

El local se vió muy concurrido.

Se ha señalado el próximo día 17 para la revisión de la causa que por el delito de homicidio se sigue al vecino de este término Antonio Moñino.

Esta mañana ha sido traído al hospital el cadáver de un joven llamado Cayetano Lorente Portugués que fué muerto en el vecino pueblo de Torremendo por una terrible cox que le propinó una caballería.

Esta tarde se le practicará la autopsia al desgraciado Cayetano Lorente Portugués.

Se ha agravado en su enfermedad hasta el punto de habersele administrado los santos Sacramentos, nuestro amigo el joven jurisconsulto D. Enrique Olmos, juez municipal suplente.

Que mejore son nuestros deseos.

Hoy ha salido para Hellin acompañado de su disguidinda señora nuestro respetable amigo D. Balbino Garcia de Burunda.

Feliz viaje

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. ^a «	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. ^a «	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. ^a «	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00

ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por
 cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

EL DIARIO

Suscripción: En Orihucla, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

CASA ESPECIALISTA

DE

Maquinaria Agrícola y Vinícola

DE

Alberto Ahles y Compañía

Madrid y Barcelona.

Arados de vertedera de todas clases.—Cultivador.

Planet Fr.—Gradas—Rodiyos—Trajillas último sistema.—Trillos rápidos.—Sembradoras San Bernardo.—Segadoras de todos modelos.—Corta raices.—Aventadoras en grande y pequeño trabajo.—Pulverizadores y azufradores Escelcior.—Bombas de todas clases, Cénias, prensas etc.

Para precios, pedidos y cuantos datos se deseen, dirigirse al representante en esta D. José Die Losada.

Alfonso XIII, n.º 30, Orihucla

El Diario

Sr. D.